
“Para mujeres. Para quienes admiran a las mujeres. Para quienes se sienten mujer” Nº1

C Ó M O  A N D Á S  U R U G UAY

Cruzada contra el edadismo
La industria de la belleza y el vestuario van a la 
vanguardia en el combate de una de las formas 
de discriminación más comunes y potentes con-
tra las mujeres (discriminación por edad), lo que 
está rompiendo el diálogo generacional en todo el 
planeta. En este primer número de WT Uruguay 

quisimos dar una mirada a este importante tema, 
por lo que escogimos a la reconocida influencer y 
socialité americana Iris Apfel para ilustrar nuestra 
primera tapa, quien a sus 101 años acaba de lan-
zar una línea de cosméticos que lleva su nombre.
Continúa en sección Tendencias.

Edición digital
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EVA Y ADÁN

“ANÓNIMO” 
FUE UNA MUJER

Como ejercicio periodístico y desde la más profunda humildad, este diario llega a Uruguay buscando homenajear 
a esas grandes que nos precedieron. A Delmira, a Juana, a Ruth, a Indira, a Lucila, y a tantas otras.

POR ALGÚN MOTIVO PROPIO DE NUESTRA EXISTENCIA CENTRADA EN 
EL CORTO PLAZO Y en el hoy, tendemos a pensar que el tiempo presente es lo único 
que existe, y antojadizamente desconocemos la historia que tantas lecciones nos deja. Fi-
jemos la mirada por ejemplo en Simone de Beauvoir, emblemática feminista de la segunda 
ola, quien en su adultez hizo de su vida una bandera de lucha para visualizar desde la fi-
losofía las desigualdades de género, abriendo paso a nuevas generaciones a ese despertar 
consciente. O Frida Khalo, que a los 15 años sufre un grave accidente que la mantuvo por 
años postrada sometiéndose a más de 32 cirugías que marcaron su juventud: El sufrimiento 
físico pasó a ser parte de su obra e impulso creativo. O Lucila Godoy (Gabriela mistral), que 
siempre mantuvo una celosa reserva de su vida sentimental en momentos que era prohibiti-
vo moralmente enamorarse de una persona del mismo sexo.

Historias como las mencionadas hay muchas. Algunas han llegado a ser públicas, mientras 
que otras miles de historias anónimas nacen desde el sufrimiento, la resiliencia, el éxito y reco-
nocimiento, que han trascen-
dido y que se han transforma-
do en verdaderos testimonios 
y ejemplo de vida. Historias 
que permiten entender por qué 
hoy es más relevante que nun-
ca entablar diálogos abiertos y 
constructivos sobre el rol de la mujer en el contexto actual. Algunos de los nombres de estas 
historias los podremos encontrar en las portadas de Woman Times Uruguay, el primer diario 
dedicado exclusivamente a temas de la mujer, para quienes quieren ser o se sienten mujeres, 
y también para quienes admiran a las mujeres. Parece un contra sentido editar un medio en 
los tiempos que corren, donde los diarios impresos van en franca retirada, y donde la crisis de 
credibilidad está instalada desde hace ya un buen tiempo. Pero el dedicar un medio de comu-
nicación exclusivamente a la mujer es porque sabemos el interés y relevancia que el tema tiene 
hoy transversalmente, y lo primordial que es elevar la discusión al nivel que merece. Creemos 
firmemente en el valor de ejercer un trabajo periodístico serio, rescatando la palabra escrita 
impresa con mucha más calma que la esquizofrenia que nos ofrecen como único camino las 
redes sociales. Creemos en poner en valor temas que pueden parecer menos relevantes, pero 
que para sus protagonistas representan reivindicaciones históricas, derechos en vez de “opor-
tunidades”, y demandas de cambios urgentes e inmediatos. Quién podría desconocer la falta 

de equidad de género en la sociedad actual. Se trata de una contundente e instalada conciencia 
global que surge con más fuerza que nunca por una demanda tan natural como la igualdad de 
derechos. Y si bien aún faltan muchas cosas por hacer, muchas injusticias históricas anquilosa-
das que aún persisten en nuestro siglo, -el siglo del desarrollo tecnológico, de la comunicación 
y de las fronteras inexistentes- si debemos reconocer que han habido avances, se han generado 
más espacios de diálogo, se ha reivindicado el rol de la mujer y la importancia del género, que 
pasó a tener una potencia como no veíamos desde los últimos grandes e históricos movimien-
tos que han logrado cambiar el mundo. Cuando nuestro continente vive tiempos de transfor-
maciones sustantivas y profundas, resuena con mucha más fuerza cualquier tema relacionado 
con los derechos de la mujer. Esos derechos que muchas consideran perdidos, esos derechos 
que aún tienen batallas por dar, esos derechos que las mujeres deben tener por el sólo hecho 
de ser mujeres. ¿Más privilegios para ellas? No. Igualdad para todas y todos.

Hoy parece razonable hacer el ejercicio de pensar en la necesidad de cambios para la mujer, 
no desde una perspectiva con-
frontacional, sino poniendo 
el diálogo por delante; con la 
grandeza de una conversación 
inclusiva y la belleza de los ar-
gumentos bien fundados. Pa-
samos en poco tiempo a rees-

cribir una historia marcada por un relegado segundo plano del género femenino. Con un Adán 
y Eva que comenzó a ser un Eva y Adán en todo orden de cosas. Donde la equidad de géne-
ro se encumbró al sitial que le corresponde en un mundo que se dice despojado de prejuicios. 
Donde la equidad debe ser un valor no sólo respetado, sino altamente valorado y comprendido.

Woman Times llega a Uruguay para hablar, para entablar un diálogo, para aportar. Jamás 
desde las trincheras, sin medias tintas en lo periodístico y en la objetividad, pero con la 
certeza de que espacios de debate y puntos de vista como estos se hacen más necesarios que 
nunca para acompañar cambios radicales como los actuales. Este nuevo medio busca abrir 
el debate, pero siempre desde una vereda constructiva, amable, fructífera, con mirada histó-
rica, pero con una marcada impronta de futuro. A todas las mujeres de palabras infinitas, a 
todas las mujeres con el poder de la palabra, a todas las mujeres que buscaron o provocaron 
cambiar las cosas con su trabajo y testimonio de vida. Te invitamos cordialmente y desde ya 
a ser parte de este nuevo medio, y más importante aún, a que lo hagas tuyo.                          

En tiempos en que los medios de comunicación van en franca retirada, Woman 
Times vuelve a poner en valor la relevancia de la palabra escrita e impresa, 

con una comprometida presencia en el mundo digital, dando vida a un ejercicio 
periodístico que busca relevar el diálogo y el debate en torno a temas de mujer. 

Opinión

Woman Times es una iniciativa 
editorial orientada a visibilizar el ODS 

N°5 de Equidad de Género, y cuenta 
con el apoyo de Starbucks Uruguay 

y de la Red Pacto Global Uruguay de 
las Naciones Unidas, además de la 

colaboración de BW y Dentsu.

La célebre escritora y feminista británica Virginia Wolf escribía hace más de un siglo: “En 
muchas ocasiones en la historia, ‘Anónimo’ fue una mujer”. Una frase que a pesar de la 

distancia toma hoy más fuerza que nunca, y más importante aún, nos permite celebrar que 
esas voces “anónimas” ya no lo son más, ya tienen cara, cuerpo espíritu y voz.

C
ADA MARZO CONMEMORA-
MOS EL MES DE LA MUJER. 
El hito nace por las manifestaciones 
realizadas un 8 de marzo de 1857 
por mujeres en Estados Unidos, 
donde las mejoras laborales y pos-
teriormente el derecho a sufragio se 
transformaron en banderas de lucha 
de una generación. 1857 fue el año 

en que esas mujeres trabajadoras de una fábrica textil en 
Nueva York se revelaron. Décadas después, fueron otras 
anónimas las que siguieron el ejemplo y comenzaron a atre-
verse a salir a defender sus derechos, para ponerse de pie y 
decir basta de abusos, para finalmente comenzar un camino 
hacia una igualdad de derechos que hoy se instala como de 
sentido común para la mayoría de las democracias de este 
lado del hemisferio. 

La pérdida del anonimato ha sido gravitante en estos años 
de avances de derechos para las mujeres. No sólo por lo que 
implica levantarse, sacar la voz y luchar por derechos, sino 
porque muchos de esos derechos han estado relacionados 
con deleznables actos de abusos que por décadas fueron 
normalizados, y que hoy se muestran como conductas con-
denables. Esos mismos actos han hecho que esas mujeres 
hayan perdido por completo su anonimato, en una era en 

que la omnipresencia de los medios de comunicación trans-
forman sensibles casos en bullados escándalos. 

Las mujeres anónimas en nuestro continente también han 
tenido su propio camino de reivindicaciones. Desde encona-
das batallas demandando el derecho femenino hasta la lucha 
por la despenalización del aborto, han sido parte de batallas 
históricas que han levantado voces y movilizado masas. Son 
miles de mujeres y cientos de organizaciones feministas las 
que a lo largo de nuestra historia han liderado estas causas, 
mujeres que ya en el siglo XIX se enfrentaban sin terror a un 
Estado que se autodefinía como laico, pero que sin embargo 
restringía a la mujer a un rol social predeterminado por las 
creencias religiosas.

Esa voluntad de salir del anonimato representa la valen-
tía que creemos hay que celebrar. La valentía de miles de 
mujeres que hoy entienden la sociedad de una manera dis-
tinta. Que no claudican ante el más mínimo atisbo de dis-
criminación o inequidad de género en todo orden de cosas. 
Mujeres, o quienes se sienten mujer, hoy más que nunca se 
atreven a levantar la voz, y son esas voces anónimas las que 
sin duda han ayudado a que cada mes de marzo, conme-
moremos el Día Internacional de la Mujer de una manera 
distinta. Con una impronta de mujer en todo orden de cosas, 
con una mirada de largo plazo en que la equidad de género 
llegó finalmente para quedarse. Y en hora buena.
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“SIN IGUALDAD DE GÉNERO 
NO HAY SOSTENIBILIDAD”

Para la directora de Pacto Global Uruguay, Paola Rapetti, Las mujeres estamos ante un momento histórico 
donde las brechas siguen siendo enormes. “Estoy segura que las empresas diversas, que apuestan a políticas 
consistentes de equidad, generan mejores rendimientos de sus miembros, y por lo tanto, un mayor sentido de 
pertenencia, atrayendo talento y reteniéndolo. Son empresas que innovan, que ofrecen productos y servicios 

más atractivos para sus clientes, mejorando de paso su reputación de marca”

¿CUÁL ES SU PERCEPCIÓN RESPECTO DE LOS 
AVANCES Y DESAFÍOS QUE ENFRENTAMOS 
COMO SOCIEDAD PARA ALCANZAR LA 
EQUIDAD DE GÉNERO?

En un contexto global y local tan desafiante es necesario 
que las mujeres y también los varones nos tomemos un mo-
mento para la reflexión sobre la igualdad de género. Necesita-
mos que sean cada vez más las voces que desde los diferentes 
ámbitos generen el espacio al diálogo sobre este principio que 
queremos promover. Las mujeres estamos ante un momento 
histórico en donde si bien las brechas siguen siendo enormes, 
no podemos desconocer los lugares que hemos conquistado 
gracias al trabajo y la lucha de muchas que año a año aportan 
para que podamos hacer uso de este derecho que es irrefu-
table. Aún así y pese a los avances y además dependiendo 
de los contextos sociales, políticos y económicos en donde 
nos movamos, las barreras para acceder a esta igualdad son 
diversas: visibles e invisibles y las brechas aún enormes en 
términos de la cantidad de años que nos llevaría cerrarlas. 
La tarea no da tregua y es un trabajo diario que necesitamos 
seguir acelerando. 
¿Qué responsabilidad tienen las empresas en torno a 
este ODS Nº5?

Las empresas como colectivos humanos deben asumir 
una responsabilidad y compromiso con los derechos huma-
nos, los estándares laborales, el medio ambiente y la lucha 
contra la corrupción, y todos estos pilares que incluyen 
principios fundamentales no pueden abordarse sin una mi-
rada o enfoque de género porque al final del día se trata de 
las oportunidades que generamos a hombres y mujeres por 
igual para el pleno goce de sus derechos.
¿Existen mejoras comprobadas en organizaciones o 
empresas que opten por promover políticas de equidad?

Como en la naturaleza, las empresas que generen ecosis-
temas diversos se vuelven mucho más resilientes y prepara-
das para adaptarse y hacer frente a los diversos shocks que 
puedan presentarse, a los contextos de alta volatilidad e in-
certidumbre y a los cambios que exigen de un ejercicio con-
tínuo de flexibilidad. Las empresas diversas, que apuestan 
a políticas de equidad ge-
neran mejores rendimien-
tos, apuestan a la plenitud 
de sus miembros y por lo 
tanto a su sentido de perte-
nencia, atraen talento y lo 
retienen, innovan, ofrecen 
productos y servicios que son más atractivos para sus clien-
tes y mejoran su reputación de marca. No hay dudas de que 
las empresas que trabajan bajo el paradigma de igualdad de 
género persiguen el bienestar de todos los grupos de interés 
a su alrededor y eso genera abundancia y florecimiento. Con 
esto queda claro que promover políticas de equidad de gé-
nero, no es sólamente una cuestión de hacer éticamente lo 
correcto, sino que es también una cuestión positiva para el 

negocio en todas sus aristas.
¿Optar por este camino de equidad hace a una empresa 
ser más sostenible?

Cuando se habla de empresas sostenibles estamos abor-
dando un concepto que integra la generación de valor en el 
largo plazo, es decir cómo satisfacemos las necesidades de 

las generaciones presentes sin comprometer las de las ge-
neraciones futuras. Esto es impensado si no invertimos hoy 
en igualdad de oportunidades y de derechos para hombres 
y mujeres. Podemos asegurar que no habrá sostenibilidad si 
no incorporamos un enfoque social, ambiental y de gober-
nanza, a las políticas empresariales. Una buena manera de 
iniciar el camino para trabajar sobre los aspectos sociales 
y de gobernanza es el enfoque de género. En ese sentido 

desde Pacto Global y junto a ONU mujeres, se han creado 
los principios de empoderamiento de la mujer en la empre-
sa. Dichos principios aseguran que vayamos rompiendo los 
techos de cristal y avanzando en materia de equidad.
¿Qué debería hacer una empresa u organización para 
comenzar a transitar por el camino de la equidad?

El concepto de sostenibili-
dad viene ganando voces en 
los últimos tiempos; y si bien 
cada vez son más las empresas 
que suman a su hoja de ruta 
este concepto, aún presenta 
mucho desconocimiento, des-

información, miedo a los cambios de paradigmas y falta de 
liderazgo. Cualquier transformación que pretenda llevar ade-
lante una organización, tiene que tener la promoción y respal-
do de la gobernanza, sea cual fuera su forma o modelo. Por 
eso, si estamos hablando de enfoque de género necesitamos 
que la gobernanza y el liderazgo de las empresas, den un lu-
gar relevante a las mujeres en la toma de decisiones y en los 
lineamientos estratégicos que mueven los negocios.

En tiempos en que los medios de comunicación van en franca retirada, Woman 
Times vuelve a poner en valor la relevancia de la palabra escrita e impresa, con 

una comprometida presencia en el mundo digital, dando vida a un ejercicio 
periodístico que busca relevar el diálogo y el debate en torno a temas de mujer. 

Objetivos de Desarrollo Sostenible ODS: 
Un nuevo mundo colaborativo

Fue en septiembre de 2015 cuando distintos líderes mun-
diales adoptaron un conjunto de objetivos globales para 
erradicar la pobreza, proteger el planeta y asegurar la 
prosperidad para todos como parte de una nueva agenda 
de desarrollo sostenible. Cada objetivo (17 en total) tie-
ne metas específicas que deben alcanzarse en 2030. Para 
alcanzar estas metas, la idea es que tanto instituciones, 
públicas y privadas, como personas naturales, se com-
prometan con esta causa y aporten con al menos un ODS.

A la fecha más de 17 mil empresas en 177 países en el 
mundo se han comprometido con algún ODS. En Uru-
guay Pacto Global está cumpliendo un año y ya cuenta 
con más de 45 empresas participantes. La lista de ODS 
es tan variada como adaptable. Basta con revisar qué 
ODS hace sentido para una empresa u organización, 
para asumir un compromiso y avanzar. ¿Quieres saber 
más? www.pactoglobal.uy

La red Pacto Global a nivel mundial suma más de 17.000 em-
presas en 177 países. En su primer aniversario Pacto Global 
Uruguay ya cuenta con 45 empresas adheridas a la red.  

17,004
177 45

Empresas Pacto Global

Países Uruguay
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Cruzada contra el edadismo

CAMBIAR 
LA MIRADA

En Woman Times Uruguay, quisimos dar una mirada a una de las formas de discriminación más comunes para las 
mujeres en el mundo: La de la edad. La industria de la belleza y el vestuario han tomado nota al respecto, y hoy van 

a la vanguardia en el combate de esta problemática, rompiendo diálogos generacionales en todo el planeta.

POR Woman Times

Sin embargo, hay luces de esperanza. En cuanto a marcas 
que han dado un paso hacia romper con los estereotipos de la 
edad, L Oréal se ha puedo como objetivo principal visibilizar 
y empoderar a mujeres y hombres de la generación “silver”, 

un compromiso con el que la marca hizo historia cuando 
realizó el primer desfile con modelos mayores de 50 años, como 

Julianne Moore o Helen Mirren. El foco de la marca es la 
universalización de la belleza a pesar de los estereotipos.

egún datos de la ONU, en el mundo hay cerca de 962 millones de 
personas mayores de 60 años y para 2050 la cifra bordeará los 2.100 
millones. Sin embargo, la representación en los medios de comuni-
cación de las mujeres de mayor edad es aún claramente minoritaria. 
Un estudio realizado por la agencia Rushmore mostró que tan sólo el 
11% de los personajes que vemos en los anuncios publicitarios supe-
raban los 50 años de edad, a pesar de que este segmento tiene mucho 
mayor peso en la economía por su poder adquisitivo. Y mientras más 

alta la edad, menor visibilidad: Los mayores de 65 años representan apenas el 3% y sólo un 
1% cuando las personas tienen más de 75. “El Edadismo en la publicidad es un problema 
real y latente, ya que los medios influyen en nuestras percepciones e interacciones, además 
de influir en cómo vamos envejeciendo. Así mismo, los medios y la publicidad son claves 
para cambiar nuestras formas de percibir el mundo y dar vuelta el discurso sobre la edad y el 
envejecimiento”, señala Vania de la Fuente, una de las mayores expertas en discriminación 
por edad y salud pública a nivel mundial y coautora sobre el primer informe sobre edadismo 
de las Naciones Unidas.S

A sus 101 años, y más vigente que nunca, la icónica Iris Apfel acaba de lanzar una línea de cosméticos que llevan su nombre. Apfel es el rostro de 
nuestra primera portada de WT Uruguay como un homenaje a su vitalidad y ejemplo para muchas mujeres que sorprenden al mundo.
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Activista implacable y rostro publicitario a sus 
84 años, Jane Fonda sigue sorprendiendo al 

apoyar con convicción causas como el cambio 
climático, mientras recientemente anunció el 

inicio de su batalla contra el cáncer.

La multifacética actriz Emma Thompson protagonizó un 
mediático desnudo a sus 63 años, provocando un revuelo 
de proporciones en las redes sociales. El que una mujer a 
esa edad se arriesgue con un desnudo integral todavía se 

presta para que los estereotipos y prejuicios salgan a la luz.

La escritora y profesora de letras modernas, la 
francesa Annie Ernaux, acaba de llevarse el 
Premio Nobel de Literatura 2022, mientras la 
crítica internacional define su trabajo actual 

como el mejor momento de su carrera.
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cularnos sexoafectivamente, otra forma de relacionarnos con nuestro cuerpo, otra forma de 
vivir o de recuperarnos de las violencias”, afirma quien durante el encierro de la pandemia 
ahondó en estudios sobre violencia basada en género. 

Con el tiempo sintió que debería compartir sus conocimientos con otras personas y 
comunicar temas complejos de manera accesible. Así, empezó a producir contenido en 
Instagram y también a impartir talleres para empresas, organizaciones y colectivos.

“Tenía mucha información y la necesidad de difundir y horizontalizar el conocimiento. 
Pienso que hay un montón de cosas que necesitamos saber de nuestros cuerpos, de la sexua-
lidad, e identificar lo que es la violencia para vivir vidas dignas. Entendí que era necesario 
empezar por transmitir ese conocimiento a otras personas y generar un impacto. Por eso, 
busco hablar de una manera que no sea rebuscada, porque entiendo que todas las personas 

necesitamos entender qué 
es lo que nos pasa y para 
entender eso necesitamos 
información. Por supuesto 
no tengo ninguna verdad 
absoluta y siempre me paro 
desde ese lugar. Comunico 
en redes lo que entiendo, lo 
que analizo, lo que interpre-
to y en base a lo que estudio 
y a lo que leo, pero podés 
tener otra opinión y es sú-
per válido y me encanta 
debatirlo. Las redes, si son 
usadas de forma responsa-
ble y ética, son muy poten-
tes para el cambio y la de-
construcción de un montón 
de cuestiones”, evalúa.

Hoy su práctica profe-
sional se desarrolla en dos 
pilares: reparación y pre-
vención. “Mi trabajo va, 
por un lado, con foco en 
la reparación, que es mu-
chas veces lo que hago en 
el consultorio, con mujeres 
sobre todo, pero también 
disidencias que han pasado 
o están saliendo de situacio-
nes de violencia. Y por otro, 
me encanta toda la parte de 
prevención y la canalizo ge-
nerando instancias de con-
versatorio y espacios para 
cuestionarnos”.
El poder reparador de la 
palabra.

En el proceso de confec-
ción de su libro, Victoria 
recuerda que lo que más le 
costó fue poner en palabras 
lo vivido en las instancias 
judiciales, “al mismo tiem-
po es lo que para mí más 
importaba escribir. Quería 
poner luz a lo que son esas 
instancias, porque muchas 
veces no sabemos cómo fun-
cionan, no tenemos repre-
sentaciones de cómo es un 
proceso judicial”, comenta.

En el camino, contó con 
una red de apoyo que fue su sostén, y eso, cuenta, fue fundamental para poder seguir ade-
lante. El relato que hoy comparte con el mundo es fruto de sus vivencias, de sus estudios, 
de experiencias de dolor y de coraje, y, sobre todo, de la esperanza y deseo de que las vícti-
mas de violencia puedan recuperarse y vivir vidas plenas. “Merecemos vivir vidas dignas, 
placenteras y con disfrute. No puede ser que para buscar justicia tengamos que tener la 
vida arruinada o mostrarnos, por ejemplo, quebradas o rotas cuando vamos a una instancia 
judicial para que nos crean, esa es la esencia del libro”.

Frente a la pregunta que tanto revictimiza a quienes pasaron por situaciones de violencia 
y que tuvo que escuchar en su vivencia personal, la respuesta que Victoria sostuvo y sostie-
ne es: “Ahora sí, porque ahora se está rompiendo el silencio en torno a la violencia sexual, 
de forma colectiva y masiva en todos los rincones del mundo. Ahora estamos juntas, ahora 
logramos desnaturalizar y hablar de forma colectiva. Ahora sí, porque ahora podemos y eso 
aplica tanto para los procesos individuales como para los procesos colectivos”, finaliza.

VICTORIA MARICHAL Y EL PODER 
REPARADOR DE LA PALABRA
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La interrogante y el debate acerca de atreverse a hacer denuncias por violencia sexual 
se plasma en el nuevo libro de esta nobel psicóloga feminista : “La justicia está anclada 

en la idea de que hay víctimas que no son creíbles para el sistema”, señala.

   
OR QUÉ AHORA? es una pregunta que muchas víc-
timas de violencia sexual han escuchado después de de-
nunciar a sus agresores. A veces en dependencias institu-
cionales como parte de un protocolo, otras como forma 
de cuestionar o desacreditar el relato de quienes deciden 
poner luz sobre lo vivido.

Ese cuestionamiento también lo escuchó Victoria Ma-
richal (24), psicóloga feminista, durante el proceso judi-
cial que llevó adelante por más de tres años y que culminó 

con el fallo de inocencia para su agresor. Plasmó esa revictimización que sufrió durante su 
demanda por justicia, en las páginas de su primer libro “¿Por qué ahora?”, lanzado el último 
11 de diciembre. En él, Vic-
toria cuenta su proceso de 
recuperación, el largo cami-
no recorrido en su búsqueda 
por reparación y la frustra-
ción frente a un sistema de 
justicia patriarcal. 

“La justicia está anclada 
en la idea de que hay víc-
timas que no son creíbles 
para el sistema. Uno de los 
cuestionamientos en el jui-
cio fue: ¿cómo había hecho 
para recibirme y me iba 
bien en mi profesión si me 
habían violado?. Parece que 
si fuimos víctimas de vio-
lencia en cualquiera de sus 
manifestaciones, o tenemos 
que estar muertas o nues-
tras vidas tienen que estar 
arruinadas, porque si no, 
no merecemos buscar justi-
cia. Cuando vi la sentencia, 
pensé ‘tengo que hacer algo 
con esto’”, relata.
Psicología y feminismo.

Victoria es diplomada 
en violencia basada en gé-
nero, especializada en te-
rapia cognitivo conductual, 
en pareja y sexualidad y 
tambien en la intervención 
psicológica en adultos con 
trauma por abuso sexual 
infantil. Es integrante de la 
Red de Psicólogas Feminis-
tas del Uruguay y entre las 
tantas características que la 
componen, prima la de “mi-
litante de la salud mental 
con mirada feminista”. Al 
contrario de muchas y mu-
chos de sus pares, el femi-
nismo no fue algo que tuvo 
que acoplar a su práctica 
profesional, sino que más 
bien la atravesó desde su 
formación.

“Para mí nunca hubo una 
separación porque yo ya vi-
vía el feminismo como par-
te de la práctica cotidiana de 
mi vida y no me imaginaba ejercer mi profesión desde otro lugar. Pero sí es una realidad 
que mientras estudiás la carrera, nadie te habla de que ya existen psicólogas feministas 
hace años trabajando con una psicología con perspectiva de género, nadie te lo nombra, 
entonces hice un trabajo de ir buscando e ir entendiendo cómo se vinculan las dos cosas. 
Y lo que ha pasado a lo largo de la historia con las feministas, es que nos han dicho que 
teníamos que separar nuestra experiencia militante de nuestra profesión”, explica.

Para ella es muy importante que sus pacientes y las personas que la siguen en las redes 
sepan de entrada que su mirada sobre la psicologia, es feminista. “A mí me encanta que mis 
pacientes me encuentren en la marcha, que sepan que estoy ahí luchando por mis derechos 
y por los de ellas también, no imagino una psicología que no tenga perspectiva feminista”.
La información como herramienta liberadora.

“El sistema en el que estamos insertas nos roba todo el tiempo la posibilidad de conocer 
que existen otras formas de vida, que no son las que nos han enseñado. Otra forma de vin-

¿P

En el proceso de confección de su libro, Victoria recuerda que lo que más le costó fue poner en palabras lo vivido 
 en las instancias judiciales, “Quería poner a la luz lo que son esas instancias, porque muchas veces no sabemos 

 cómo funcionan, no tenemos representaciones de cómo es un proceso judicial”, comenta.
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E
n la vida de Lucía Vazquez (33) la ciencia siempre 
fue un tema de interés. Consideró inclusive ser mé-
dica, pero del lado emocional sintió que ese no era 
el camino. Así, durante los años que vivió en España 
optó por estudiar comunicación social y se licenció 
de periodista. Sin embargo, las ganas de trabajar con 
alguna rama de la ciencia seguían vivas y eso la im-
pulsó a especializarse en divulgación científica. Por 
otro lado, en la adolescencia sufría problemas de 

acné y desde entonces su experiencia con distintos tratamientos, productos 
y búsqueda de información sobre el tema, generaron gran curiosidad sobre 
la piel, lo que más tarde la llevó a formarse en cosmetología.

En 2012 volvió a Uruguay, trabajó con algunos proyectos de comunica-
ción, y luego decidió emprender algo suyo. Así nació @BellezaQuímica, 
una cuenta de Instagram y podcast en dónde informa sobre cosmética desti-
nada al cuidado de la piel.

“Vi que había un problema muy grande con la información que se daba 
sobre el cuidado de la piel, y sobre temas que debían estar en manos de 
profesionales. Yo sentía que al menos como periodista especializada en di-
vulgación científica podía dar ese punto de vista y me tomé ese camino para 
brindar información certera, científica y derribar mitos”, comenta.

En el contenido que produce, Lucía explica sobre la composición de pro-
ductos, como actúan, para qué están indicados y también ofrece su valo-
ración personal sobre la acción y eficacia de los mismos. En su podcast, 
además, habla de temas como autocuidado, feminismo, miedo a envejecer 
y conceptos de belleza.

“Si tengo la posibilidad de expandir el horizonte más allá de lo que es 
el cuidado de la piel y podemos charlar de otras cosas, me parece que es 
fundamental y es parte de mi responsabilidad. Como feminsita creo que las 
mujeres tenemos un peso muy grande en la belleza. Soy una mujer gorda 
que no entra dentro de los estándares de muchos lados, y me parecía impor-
tante hablar de belleza desde un punto de vista más crítico, más allá de lo 
que te puedas poner en la piel”, afirma.
CUIDARSE

Uruguay es el país que presenta las tasas más altas de incidencia y mor-
talidad por cáncer de piel en Latinoamérica. Según datos del registro Na-
cional del Cáncer, se diagnostican en promedio 260 casos de melanoma por 
año y son 85 los uruguayos que mueren cada año a causa de esta enferme-
dad. Para Lucía, falta entender que la piel es un órgano más del cuerpo y que 
debe ser cuidado como tal. 

“Tenemos conciencia de que hay que lavarse los dientes todos los días y 
varias veces al día, algo básico, pero con la piel no siempre se tiene consciencia 
de que si está sequisima, tenés que ponerte una crema hidratante, si vas a estar 
al sol, tenés que ponerte protector solar. Creo que eso es lo más difícil, concien-
tizar de que hay cuidados que todos tendríamos que tener”, asevera.

A través de @BellezaQuimica, Lucía da concejos diarios acerca del cuidado 
del cuerpo y de la piel en general. Datos, tendencias y recomendaciones 
prácticas para tener un mejor vivir.

Uruguay es el país que 
presenta las tasas más 
altas de incidencia y 
mortalidad por cáncer de 
piel en Latinoamérica. Se 
diagnostican en promedio 260 
casos de melanoma por año 
y son 85 los uruguayos que 
mueren cada año a causa de 
esta enfermedad. 

@BELLEZAQUIMICA, 
UN ESPACIO INSPIRADOR 
QUE BUSCA FOMENTAR 
EL AUTOCUIDADO, NO 

SÓLO DE LA PIEL, SINO 
FOMENTAR EL BIENESTAR 

GENERAL DE LAS 
PERSONAS.

“AUTOCUIDADO ES PONER 
EN PRIMER LUGAR TU 
SALUD FÍSICA Y MENTAL”
La periodista Lucía Vazquez identificó que hace mucho existía un 
gran problema de desinformación acerca del cuidado de la piel. 
Siendo además Uruguay el país que presenta las tasas más altas de 
incidencia y mortalidad por cáncer de piel en Latinoamérica, se atrevió 
a crear @bellezaquimica, un espacio inspirador que busca fomentar 
el autocuidado, no sólo de la piel, sino fomentar el bienestar general 
de las personas. Aquí nos cuenta un poco más de su trabajo en este 
fascinante camino de enseñar.

POR Woman Times
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LA ACEPTACIÓN Y ADAPTACIÓN
SON LO MÁS IMPORTANTE

“Desde que tengo memoria que siempre le dije a mi madre que quería ser varón. Que no me gustaba 
como era”. Con estas palabras Ignacio Vico recuerda su infancia, una infancia algo complicada y 

confusa por no sentirse cómodo desde muy pequeño por el género con el que nació. 

N
acho, cómo lo conocen sus cerca-
nos, es desde hace 1 año gerente 
de la tienda De Arocena en Star-
bucks Uruguay, y si bien nació 
como Abigail Vico, reconoce que 
hoy tras largos y muchas veces 
conflictivos procesos, sólo cuan-
do entró al mundo laboral pudo 
comenzar una transición que le ha 

permitido sentirse pleno, en un lugar de trabajo que lo acep-
ta tal como es, y que le permite caminar con la cabeza en 
alto por la vida. Aquí, parte de su historia.
Tuviste una infancia difícil. ¿En qué momento tomas 
una decisión de ser más abierto respecto a tu identidad 
de genero?

Difícil por la confusión, si. Pero debo decir que he sido 
un afortunado por tener los padres que tengo. Mi madre 
siempre me apoyó hasta en los aspectos más mínimos. Toda 
la etapa de los 11 a los 15 años reprimí muchísimo todo, 
simplemente por lo que pensaba pudiera decir la gente acer-
ca de mi. Nunca fui la persona más femenina del mundo, 
por lo que el comentario de otros siempre me afectaba y 
me provocaba una tremenda angustia. Pero ya a los 16 o 17 
años recuerdo que tuve la iniciativa de ir y decirle a mi ma-
dre abiertamente lo que me estaba pasando. “Mamá quiero 
que realmente entiendas que no me gusta ser así”. Ella me 
dijo que me entendía, y que me aprendiera a aceptar y adap-
tarme a esto que me había tocado y seguir adelante. Sus 
palabras fueron un gran alivio para continuar.
¿Cómo fue el proceso de aceptación?

Estuve negado por muchos años. Nunca me acepté del 
todo. Tuve un montón de trabajos en los que nunca dije 
nada, porque también uno se da cuenta del ambiente en el 
que estás y el miedo a ser discriminado es latente. Hasta 
que en 27 de agosto 2018 comencé a trabajar en Starbuc-
ks luego de haber trabajado dos años en una librería. Me 
acuerdo que me presenté por mi nombre del DNI, y fui de 
a poco conociendo a mis compañeros, a quienes recuerdo 
mucho por las charlas de aquella época. Recuerdo que to-
dos eran muy transparentes, y sentía que les podía contar lo 

que yo quisiera sabiendo que me iban a aceptar. De a poco 
me fui abriendo, aceptando, fue un proceso.
¿Cómo recuerdas el momento en que le cuentas a tus 
compañeros de trabajo?

Cuando iba a ser la apertura de la tercera tienda de Star-
bucks en Uruguay nos juntamos todos en el parque Rodó, 
ya que teníamos que hacer como una ronda de presentación 
para quienes no nos conocíamos aún. Cuando me tocó a mi, 
dije hola, dije mi nombre de DNI y les dije: “Espero que en 
algún momento me puedan llegar a conocer como Nacho”. 
Recuerdo que se los dije clarísimo. Obvio los compañeros 
que ya me conocían todos me abrazaron y fue muy lindo. 
Ahí les pude llegar a decir abiertamente cómo yo quería 
que me conocieran. Fue muy hermoso. Un tiempo después 
otro Partner (compañero de trabajo), fue uno de los princi-
pales impulsores de que un día yo agarrara mi name tag, 
lo borrara y le pusiera Nacho. Desde ese día cada Partner 
nuevo que entraba me comezó a conocer como Nacho. Eso 
marcó un antes y un después para mi.
¿Sientes que es complejo para las empresas en Uruguay 
adoptar políticas de identidad de genero más claras. 
Falta apertura al respecto?

Puede ser difícil, pero todo se trata de voluntad. En su 
momento tuve una charla hermosa con Natalia, mi líder en 

Cuando Ignacio puso por primera vez el nombre con el 
que quería ser reconocido para siempre (Nacho), fue un 
día de inmensa felicidad, en el que comenzó una nueva 
etapa de su vida.

Starbucks, donde le conté cómo quería que me trataran, que 
yo quería empezar la transición, que cómo íbamos a hacer 
con mis documentos, con mi nombre, horarios, las forma-
lidades laborales. Y ella me dijo, “a ver, nosotros acá te 
vamos a aceptar como vos seas. Dale para adelante, sólo 
dinos cómo querés que te digamos, cómo te llamás y nos 
adaptaremos como sea. Recuerdo que automáticamente 
cambió mi nombre en todos lados dentro de la compañía. 
Yo veía mis horarios y decía Ignacio Vico, cualquier papel 
de la empresa tenía ya mi nombre actual, ellos siempre me 
bancaron y eso me ayudó a ser quien soy. Este tipo de reco-
nocimientos, aunque parezcan triviales, son un mundo de 
diferencia para alguien como yo. Estos detalles hacen a las 
empresas más humanas.

Hoy luego de un tiempo Nacho reconoce la gran satis-
facción de ser Ignacio Vico formalmente. Ya cuenta con su 
cédula de identidad nueva, siendo reconocido como tal en 
sociedades médicas, banco de previsión, recibos de sueldo, 
etc. Hoy Nacho es además líder y referente del grupo Pride 
de Uruguay, desde donde genera actividades orientadas a dar 
visibilidad en temas de diversidad, no solo en lo que se refiere 
a temáticas LGTBQ+, sino inclusión en su más amplio rango, 
aportando a políticas sociales y empresariales que ayuden a 
una inclusión de distinto tipo de instituciones.

“NOS DIJERON SEXO DÉBIL Y ESTO NO ES REAL”

“YO LO ELEGÍ COMO UN 
ESTILO DE VIDA, NO PODÉS SER 
MEDIA BOXEADORA O BOXEAR 
A VECES, O TE DEDICÁS AL 100% 

O NO LO HACÉS”.

A
los 15 años el mundo del 
deporte le interesó a Tha-
lia Piñeiro (26). Al princi-
pio le gustaba jugar al fút-
bol, pero en aquel entonces 
no habían tantos equipos 

femeninos y a su madre le disgustaba la 

idea. Fue cuando conoció a una amiga de su 
hermana, quién practicaba boxeo, que todo 
cambió, “probé y desde ese día ya no pude 
salir más, me atrapó”, comenta. Encontró un 
gimnasio cerca de su casa para practicar y 
de ahí en más no paró. Después de un año 
de entrenar de forma constante, pudo parti-
cipar de una exhibición (competencia amis-
tosa) y desde ese momento tuvo la certeza 
de lo que quería: “me di cuenta de que era 
lo mío. En ese lugar me sentía completa, no 
precisaba más nada”, recuerda.

En su recorrido como boxeadora, la prin-
cipal dificultad que encontró, relata, fue la 
desaprobación de su madre. “Mi madre no 
aceptaba, no le gustaba, me decía que era 
un deporte de varones, que me iban a lasti-
mar. Ella tenía ese pensamiento que, en rea-
lidad, es lo que ves de afuera, pero después 
que entrás en el ambiente te das cuenta que 
es muchísimo más complejo y que conlleva 
otras cosas. Hay mucha disciplina, mucho 
compañerismo, mucho más de lo que uno 

ve al momento del espectáculo”, afirma.
El tiempo pasó y Thalia fue perfeccionan-

do su práctica, empezó a competir de manera 
amateur, hasta que en 2022 representó a Uru-
guay en el Campeonato Sudamericano del 
Consejo Mundial de Boxeo (WBC) en Bal-
neário Camboriú, Brasil. “Fue la primera vez 
que salí del país a pelear y fue espectacular, 
algo nuevo y fuera de la zona de confort de 
pelear en los gimnasios conocidos. Fue muy 
intenso el sentimiento. En el estadio éramos 
muy pocos uruguayos, pero nos sentimos gi-
gantes a la vez. De los que fuimos, cinco lle-
gamos a la final, nos hicimos notar”, recuerda.

En noviembre de este año también debu-
tó en el boxeo profesional de Uruguay en 
la categoría supermosca (hasta 52 kg) con 
una victoria ya de entrada. Así, su trayec-
toria de entrega y constancia a este deporte 
y los logros que conquistó, hicieron que de 
a poco la reprobación de su madre se trans-
formara en orgullo. 

“Yo lo elegí como un estilo de vida, no 

podés ser media boxeadora o boxear a ve-
ces, o te dedicás al 100% o no lo hacés”. 
No jugás al boxeo, es un deporte muy duro, 
muy calificado, muy difícil. Quiero vivir 
para eso y ella empezó a notar estas cosas 
y lo terminó aceptando, le costó diez años 
nomás (risas), pero aceptó. Hoy en día le en-
canta, me va a ver pelear, se emociona, llora 
y grita”, cuenta.

El boxeo, como otros deportes de lucha, 
siguen siendo mayoritariamente masculi-
nos, pero Thalia considera que ese esce-
nario está cambiando e incentiva a otras 
mujeres a incursionar en este mundo que 
tanto le apasiona: “prueben, se animen, es 
un deporte que te hace crecer, hay mucho 
compañerismo. Ser parte de un equipo en 
que la mayoría son hombres te hace ver que 
eso que nos dijeron de ser el sexo debil no 
es real, tenemos que salir de ese lugar que 
nos pusieron, salir a pelear, de eso se trata 
la vida. Toda la fuerza la tenemos adentro y 
hay que despertarla”
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l
a abogada uruguaya Sandra González, so-
cia de la firma legal multi-jurisdiccional 
sudamericana FERRERE, lleva más de 20 
años de carrera llevando arbitrajes domés-
ticos e internacionales, comerciales y de 
inversión en una amplia gama de indus-
trias. En esta entrevista para WT Uruguay, 
la profesional aborda los desafíos de una 
industria reconocida como más tradicional, 
pero que ya está dando pasos concretos 
para cimentar un camino más equitativo.

En 2022, fue elegida vicepresidenta de 
la Corte de Arbitraje Internacional de la Cámara de Comer-
cio Internacional - la institución arbitral de mayor proyec-
ción internacional, con sede en París- convirtiéndose en la 
primera mujer uruguaya en ocupar el cargo. “Hace años, 
cuando el arbitraje era algo no muy conocido en la región, 
la firma apostó por una práctica especializada y la puso en 
manos de una mujer. En ese entonces las mujeres ni figu-
rábamos en la primera línea de las disputas”, señala San-
dra González, especialista de un área del derecho liderada 
históricamente por hombres. Actualmente, la abogada está 
a cargo de la práctica de Resolución de Disputas de las ofi-
cinas de FERRERE en Bolivia, Paraguay y Uruguay, codiri-
giendo los casos de arbitraje más grandes y complejos de la 
firma, incluido el arbitraje comercial y de inversión.

Dentro de FERRERE propulsar la equidad de género for-
ma parte de los cometidos actuales. Por ejemplo, un 30% de 
sus socias son mujeres, lo cual es el doble que en la mayor 
parte de las firmas legales en América Latina. Las brechas 
de género en el sector, por lo tanto, son aún muy altas, lo 
cual repercute negativamente en los servicios, tal como ex-
plica Sandra González:

“En la medida en que las personas y las empresas nece-
sitan recurrir a abogados para hacer negocios y solucionar 
asuntos personales y familiares —desde una compra de una 
gran empresa hasta la tenencia de los hijos o un problema 
con un vecino—, si todos o la mayoría de los abogados son 
hombres, nos perdemos los valores de la sociedad global 

en abordar estos temas. A estas alturas no hay duda de los 
beneficios de las miradas diversas, todos los estudios lo de-
muestran”, señala la abogada. 

Actualmente, señala González, las mujeres abogadas se 
desempeñan en un mercado legal todavía muy conservador, 
pero se trata de un problema que enfrentan por igual todas 
las industrias y actividades. 
¿Cómo promovemos un industria legal más igualitaria?

 “Para poder desarrollarnos plenamente en el trabajo es 
necesario tener tiempo. En la abogacía hay que tener tiempo 
para escribir, para ir a conferencias, para dar clases, para 
formarse, para ir a eventos sociales de la profesión, a veces 
viajar. Entonces, si las mujeres tenemos la responsabilidad 
principal del cuidado (hablo en general del cuidado familiar 
incluyendo hijos, padres y hogar), es muy difícil que haya 
tiempo. Y si lo hay, muchas veces es con culpa, y a costa 
de otras actividades. Mientras en la sociedad no haya un 
equilibrio de género en estos temas, continuará siendo más 

complicado para las mujeres”, sostiene Sandra González. 
¿Qué pasos faltan por dar en esta industria?

Avanzamos mucho desde que empecé. Antes había áreas de 
la abogacía en las que directamente no participaban mujeres. 
Sin embargo, es un proceso muy lento. Creo que hay dos co-
sas para hacer ahora. Una, promover que los padres se tomen 
sí o sí la licencia paternal en las firmas legales y ámbitos aca-
démicos, y que sea equivalente en tiempo a la de las madres. 
Es para ayudar a las madres, justamente. Veo esto como algo 
esencial para avanzar en un equilibrio de roles, en la sociedad 
y en la profesión. En segundo lugar, pienso que debe haber 
cuotas en algunos ámbitos. Sé que es controversial, pero me 
convencí de que es preciso. No seamos ingenuos, hay cuo-
tas de hecho, visibles en los paneles de las conferencias, por 
ejemplo. Prefiero que las haya a la vista de todos y en luga-
res de poder. Esperar a que a algunos se sientan avergonzados 
porque no hay paridad en ciertos lugares, no funciona, o por lo 
menos no todo lo bien que sería deseable.

Diversidad e inclusión en el mundo del derecho

“EL PROCESO ES LENTO POR TRATARSE DE 
UNA INDUSTRIA MÁS CONSERVADORA”

Si bien hay avances, la destacada abogada uruguaya de FERRERE, Sandra González, señala que si la mayoría 
de los abogados son hombres, nos perdemos los valores de la sociedad global en abordar los temas. “A estas 

alturas no deberían existir dudas acerca de los beneficios de las miradas diversas” señala.

Dentro del estudio FERRERE propulsar 
la equidad de género forma parte de sus 
objetivos. Un 30% de sus socias son mujeres, 
lo cual es el doble que en la mayor parte de 
las firmas legales en América Latina.

Sandra González


